La labor proselitista de la Casa del Obrero Mundial en Orizaba

Las tácticas empleadas por los propagandistas de la Casa se dirigieron principalmente a la zona fabril de Orizaba. Estas tácticas dieron por resultado, en algunos casos, la adhesión de los obreros mediante su integración en batallones rojos, como en el caso del llamado Supremos Poderes que se formó entre los obreros de la fábrica Río Blanco, en abril de 1915.

Las medidas que sin embargo adoptaron en ciertas ocasiones fueron violentas y no contaron con la simpatía de trabajadores de la zona. Aquí se incluyen documentos que presentan los medios utilizados por miembros de la Casa en fábricas de Orizaba, los disturbios ocasionados por éstos y la desaprobación evidente del Departamento del Trabajo ante dichos acontecimientos.

Los documentos mencionados se encuentran clasificados de la siguiente manera:

1. Fondo Departamento del Trabajo, caja 107, exp. 5.

2, 3, 4, 5 y 6. Fondo Departamento del Trabajos caja 98, exp. 22

1



DEL INSPECTOR DE LA SECRETARÍA DE GOBERNA-CIÓN DANIEL GALINDO A LA OFICIALIA DE PARTES DEL DEPARTAMENTO DEL TRABAJO (ORIZABA, VER., ABRIL 4 DE 1915)

Adjunto copia de la declaración formulada al C. secretario de Gobernación, licenciado Rafael Zubarán Capmany, como se sirvió usted ordenarme en oficio de fecha primero de abril y que recibí el 4 del mismo.

A la vez me permito transcribirle el oficio que sigue:

C. Daniel Galindo, inspector del Departamento del Trabajo, recibí su muy atento oficio fecha 27 del pasado, el que hoy contesto con el mayor respeto, y que a continuación comunico a usted lo que pasó el día que llegamos a ésta, y lo presente, que es como usted lo desea.

El día que llegamos me encontré con que los obreros pidieron permiso saliendo a las diez y media de la mañana para celebrar el segundo aniversario del Plan de Guadalupe; enseguida citamos sesión a las tres de la tarde, y unos compañeros organizaron una orquesta que estuvo tocando algunas piezas, y una vez que dimos cuenta de los trabajos y les leímos el decreto, lanzaron nutridos aplausos, para el primer jefe, ministros, jefe del Departamento, e inspectores del mismo, con lo que terminó la sesión.

El día lunes que entraba a mi trabajo, el maestro me dijo, que sabía que yo ya no estaba, y que ya había dado mi lugar, pero en fin se halló obligado a darme mi mísero lugar, aunque con cierto descontento.

Hoy varios obreros que estaban con la Casa del Obrero Mundial, y que han partido para Veracruz ingresando al segundo batallón Supremos Poderes, quedando en dicha oficina solamente, unos miembros que forman dicho comité. Ya informaré en lo sucesivo lo que ocurra.

Reitero a usted mi consideración y respeto.

Río Blanco, abril 2 de 1915

El vicepresidente

MACARIO REYES [Rúbrica]

Lo que me honro en comunicar a usted.

CONSTITUCIÓN Y REFORMAS

Orizaba, abril 4 de 1915

El inspector

DANIEL GALINDO [Rúbrica]

Al C. Marcos López Jiménez, director del Departamento del Trabajo. Veracruz, Ver.



TÁCTICAS UTILIZADAS POR LOS PROPAGANDISTAS DE LA CASA DEL OBRERO MUNDIAL PARA LOGRAR LA ADHESIÓN DE LOS TRABAJADORES (VERACRUZ, Ver., marzo 15 de 1915)

Desde que llegamos a Veracruz, enviados por nuestros compañeros de las distintas fábricas del centro fabril de Orizaba, con el objeto de activar la aprobación de un proyectó de ley relativo a la industria textil, empezamos a tener noticias más o menos vagas de que al llegar a Orizaba los obreros de la Casa del Obrero Mundial, empezaron a preparar algunos trabajos encaminados a engrosar el movimiento militar que dicha Casa se ha propuesto.

Los trabajos que primero efectuaron, consisten en mitines en las fábricas, en los que tomaban la palabra un señor que se dice doctor Atl y algunos miembros de la Junta Revolucionaria de la Casa del Obrero Mundial.

Como parece que esos trabajos de propaganda no dieron los resultados inmediatos que los propagandistas se propusieron, han ideado después la manera de procurar el cierre simultáneo de todas las fábricas, con el objeto que ellos se proponen. Para ese fin han vuelto a celebrar sesiones en cada fábrica, pero con especialidad en la de Río Blanco a donde, según nuestras noticias, han logrado paralizar los trabajos, al parecer por medios coercitivos. Hay que hacer notar que con el cierre de la fábrica de Río Blanco, se tienen que paralizar las fábricas de Cocolapam, San Lorenzo y Cerritos, que forman la negociación industrial de Orizaba, porque en Río Blanco es donde se hace el estampado de las telas que se elaboran en las fábricas mencionadas. Este movimiento efectuado en esta forma, indudablemente tiene que influir poderosamente en el desconcierto de los demás obreros que trabajan en las fábricas restantes y puede producirse alguna inquietud y quizá pueda trastornar el orden público.

Entre los medios empleados por los propagandistas de la Casa del Obrero Mundial para conseguir su objeto, está el siguiente: dicen a los obreros repetidas ocasiones, que el Departamento del Trabajo no sirve para nada ni resolverá nada en su favor respecto del proyecto de ley que motiva nuestra presencia en Veracruz; que para conseguir lo que desean los obreros de Orizaba, hay que conseguirlo a tiros y no por medio de leyes.

Por versiones que sobre el cierre de fábricas conocemos vagamente, desde días atrás parece que es viejo el proyecto del cierre de fábricas, para obligar de esa manera

a todos los obreros a tomar las armas.

Nosotros, que apoyamos tanto o más, como los obreros de la Casa del Obrero Mundial al gobierno del senor Carranza, no estamos de acuerdo con esos procedimientos, ni mucho menos con las ideas socialistas que a su modo propagan. Esta es una de las razones fundamentales porque nosotros no simpatizamos con la Casa del Obrero Mundial. Nuestros compañeros de las distintas fábricas que representamos, hasta hoy han dado muestras de la mayor cordura, limitándose a oír solamente las pláticas de los propagandistas mencionados, pero sin tomar hasta hoy ninguna resolución definitiva que les favorezca; pero abrigamos temores de que esta disciplina de nuestros compañeros se vea quebrantada mañana o pasado por la insistencia de los propagandistas.

Nosotros esperamos que el gobierno constitucionalista sabrá atender nuestras justas peticiones, porque en ver-

dad resolvería con ello un gran problema económico para nosotros, que está en pie desde hace muchos años y que con toda paciencia hemos soportado y conformes con esta creencia nuestra, nosotros también sabremos apoyar al gobierno constitucionalista en la forma en que con más facilidad pueda resolver la causa del pueblo -del que formamos parte- porque pertenecemos a la masa de obreros que por mucho tiempo han sido vejados y vilipendiados por los explotadores y por los malos

Al comunicar a usted esta versión, es con el objeto de que se sirva tomar nota de ella, para que se sirva re-

solver lo que crea conveniente.

También los inspectores del Departamento del Trabajo que están en Orizaba, han estado remitiendo informes sobre este particular, que están en todo de acuerdo con estas noticias.

Protestamos nuestro reconocimiento.

H. Veracruz, marzo 15 de 1915

Enrique H. Hinojosa, Manuel Sánchez Martínez, FERNANDO TOLEDO, RAMÓN PARENZUELA, PABLO CON-TRERAS, LUIS VIVEROS, HILARIO HUERTA MORENO, LEO-POLDO CORONA NAVARRO, VICTORIANO RUBIO, MIGUEL Paredes, Arturo Montiel, Melitón Díaz Solar, Al-BERTO BELLO, SABÁS AGUIRRE, MARIANO ORTIZ [Rúbricas]



DEL SUBDIRECTOR DE LA COMPAÑÍA INDUSTRIAL DE ORIZABA PARA EL JEFE DEL DEPARTAMENTO DEL Trabajo, Marcos López Jiménez (Río Blanco, FEBRERO 12 DE 1915)

Conforme se sirvió usted indicárnoslo por teléfono, hacemos a continuación una descripción de los asuntos de estas fábricas, de que ha tenido usted conocimiento.

No decimos nada de lo ocurrido en Cocolápam, porque ya tiene usted pormenores, por el informe que le pasó el administrador de dicha fábrica.

Por lo que hace a esta fábrica, los hechos tienen la for-

ma que pasamos a exponer.

Durante toda la mañana, las personas que venían a esta fábrica, hablaban de lo que había acontecido en Cocolápam y seguramente que estos rumores llegaron a conocimiento de los obreros que estaban en sus talleres, porque poco antes de la salida, un grupo de tejedores que forman parte de la asociación obrera, pidió permiso para hablar en el patio a sus compañeros.

Habiendo sido presentada en buena forma esa petición,

se accedió a ella.

Como lo habían pensado, dirigieron la palabra a sus compañeros, expresándoles que sabían que a su salida iban a ser invitados a holgar, de lo que los advertían para preguntarles si estaban o no de acuerdo con esa actitud. La contestación, que puede calificarse de unánime, fue en sentido negativo.

En los momentos de la entrada, pudimos darnos cuenta de que en la puerta poniente se situaba un grupo de personas, al parecer soldados que portando una bandera impedían la entrada de los obreros. Estos no intentaron oponerse, pero entraron en su totalidad por la puerta del

frente.



Verificada la entrada se nos presentó un grupo de personas y tomando la palabra un señor que nos dijo llamarse Tomás Norato, y pertenecer al Comité Central de Obreros de la República, nos pidió que saliera el obrero Macario Reyes.

Comunicado a éste el desco del señor Norato, expresó que no quería salir y entendemos que así lo expresó al

mismo, en un escrito que le hizo llegar.

Tanto el señor Norato como sus acompañantes, se retiraron enseguida sin que, hasta este momento, sepamos nada nuevo.

Lo expuesto es todo de lo que tenemos conocimiento. Protestamos las seguridades de nuestra distinguida consideración.

> Río Blanco, 12 de febrero de 1915 Compañía Industrial de Orizaba, S.A.

> > Subdirector [Rúbrica]

Al Señor Marcos López Jiménez Jefe del Departamento del Trabajo Orizaba, Ver.

4

DEL JEFE DEL DEPARTAMENTO DEL TRABAJO AL COMANDANTE MILITAR DE LA PLAZA DE ORIZABA, RAMÓN CARACAS (ORIZABA, VER., FEBRERO 12 DE 1915)

Hoy en la mañana, como a las siete y veinte minutos, se presentó al Gran Hotel, donde estoy hospedado, una pequeña comisión de obreros de la fábrica de Cocolápam, para manifestarme que los señores Tomás Norato, Macario Luna y Juan Andrade, acompañados de algunos obreros que actualmente tienen el carácter de militares, impidieron a todos los demás obreros de dicha fábrica que entraran a trabajar; que conseguido este objeto, el señor Tomás Norato, acompañado de otras personas, se dirigió al administrador para exigirle el pago inmediato de lo

que han ganado en la presente semana los mencionados obreros; que después se supo que el citado señor administrador contestó que a las nueve de hoy mismo contestaría, previa consulta con la gerencia de la negociación industrial de Orizaba; en vista de estos informes verbales, me comuniqué por teléfono con la administración de la mencionada fábrica, y le pregunté qué es lo que sabía sobre el particular, contestándome, por escrito, en la siguiente forma:

siguiente forma:

"Tenemos el honor de participar a Ud. que a las 6 a.m. se silbó, como de costumbre, para llamar a los operarios al trabajo; pero sucedió que en la calzada perteneciente a esta fábrica, se instalaron como 30 ó 40 personas impidiéndoles la entrada; encontrándose entre ellas los Sres. Macario Luna, Juan Andrade y una persona que se dijo

miembro del Comité Central de Obreros.

Estas 3 últimas personas que no son operarios de esta fábrica, se apersonaron con nosotros para indicarnos que se les rayara ahora mismo a todos, liquidándoseles hasta el peine.

Como esto no es posible —les explicamos porquéles dijimos que la raya se haria mañana, y en cuanto a la liquidación de lo que está sobre máquina, que resolveríamos.

Con los anteriores datos mucho le estimaríamos se sirva indicarnos lo que sobre el particular resolvería.

Quedan, pues, sus deseos que por teléfono nos expresó, y en espera de sus letras le suplicamos acepte nuestra consideración muy distinguida.

Fábrica de Cocolápam, Orizaba, febrero 12 de 1915.—

El Administrador, D. Thompson. Rúbrica".

Lo que me permito transcribir para su conocimiento de decir verdad?

Aprovecho esta nueva oportunidad para reiterar a usted mi consideración más distinguida.

Constitución y Reformas Orizaba, febrero 12 de 1915 El jefe del Departamento [Rúbrica]

Al C. Ramón Caracas, comandante militar de la Plaza de Orizaba.

Presente.

DEL PRESIDENTE DE LA AGRUPACIÓN OBRERA DE LA FÁBRICA DE SAN LORENZO, ENRIQUE H. HINO-JOSA AL DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO DEL TRA-BAJO, MARCOS LÓPEZ JIMÉNEZ (VILLA DE NOGA-LES, FEBRERO 15 DE 1915)

Hemos recibido por la vía telefónica la siguiente comu-

"Procedente de Orizaba a Nogales 15 de febrero de 1915.

Para el C. presidente de la Agrupación de Resistencia. Autorizanse general jefe de la Brigada Ocampo, C. Heriberto Jara para manifestar a usted su desaprobación por actos indignos cometidos el viernes retropróximo por agente Tomás Norato, suplicándole hacer extensiva esta manifestación de desagrado por medio de circular a directiva de obreros Cocolapam, Cerritos, Santa Rosa y Río Blanco.

Salúdole.

El inspector de reclutamiento.

I.S. Colin".

Lo que tengo el honor de transcribir a usted para su conocimiento y efectos.

Unión y Progreso

Villa de Nogales, febrero 15 de 1915

El presidente de la agrupación Obrera de la fábrica de San Lorenzo

ENRIQUE H. HINOJOSA [Rúbrica]

Al C. Marcos López Jiménez Director del Departamento de Trabajo Presente.

6

DEL JEFE DEL DEPARTAMENTO DEL TRABAJO AL JEFE DE LAS ARMAS DE ORIZABA, CORONEL RA-MÓN CARACAS (ORIZABA, VER., FEBRERO 12 DE 1915)

Hoy a las cinco p.m., se recibió un oficio del C. gerente de la fábrica Río Blanco, que en su parte conducente dice:

"Durante toda la mañana, las personas que venían a esta fábrica, hablaban de lo que había acontecido en Cocolapam y seguramente que estos rumores llegaron a conocimiento de los obreros que estaban en sus talleres, porque poco antes de la salida, un grupo de tejedores que forman parte de la asociación obrera, pidió permiso para hablar en el patio a sus compañeros.

Habiendo sido presentada en buena forma esa petición, se accedió a ella.

Como lo habían pensado, dirigieron la palabra a sus compañeros, expresándoles que sabían que a su salida iban a ser invitados a holgar, de lo que los advertían para preguntarles si estaban o no de acuerdo con esa actitud. La contestación, que puede calificarse de unánime, fue en sentido negativo.

En los momentos de la entrada, pudimos darnos cuenta de que en la puerta poniente se situaba un grupo de personas, al parecer soldados, que portando una bandera impedian la entrada de los obreros. Estos no intentaron oponerse, pero entraron en su totalidad por la puerta del frente.

Verificada la entrada se nos presentó un grupo de personas y tomando la palabra un señor que nos dijo llamarse Tomás Norato, y pertenecer al Comité Central de Obreros de la República, nos pidió que saliera el obrero Macario Reves.

Comunicado a éste el deseo del Sr. Norato, expresó que no quería salir y entendemos que así lo expresó al mismo, en un escrito que le hizo llegar.

Tanto el Sr. Norato como sus acompañantes, se retiraron en seguida sin que, hasta este momento, sepamos nada nuevo.

Lo expuesto es todo de lo que tenemos conocimiento". Lo que tengo el honor de comunicar a usted para su conocimiento y efectos de este asunto, participándole a la vez que un grupo de obreros a quien di la comisión hoy en la mañana para que llamara a sus compañeros de Cocolapam a la iglesia de los Dolores para que me expusieran lo que pasaba, formalmente y con violencia fue amenazado en el molino de la Alianza, por parte de algunos de los promotores de estos acontecimientos que indudablemente han cometido flagrante violación a las garantías individuales y a la libertad de trabajo. Los nombres y domicilios de los obreros amenazados están a su disposición, cuando usted los necesite, estando dispuestos a declarar bajo protesta, suplicándole muy atentamente se sirva informarme, si a bien lo tiene, si de estos hechos ya tiene usted conocimiento. Me permito a la vez manifestar a usted, que se rumora que lo mismo se va a hacer hoy al medio día, en la fábrica Río Blanco, por los expresados señores Norato, Luna y Andrade.

Reitero a usted mi consideración más destinguida. Constitución y Reformas

Orizaba, febrero 12 de 1915

El jefe del Departamento [Rúbrica]

Al C. Ramón Caracas, coronel y jefe de las armas de Orizaba Presente.

